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說不出來說不出來說不出來說不出來、、、、滿有榮光的大喜樂滿有榮光的大喜樂滿有榮光的大喜樂滿有榮光的大喜樂 

日期：2014 年 1 月 19 日  

經文：彼得前書一：1-12  馬振龍傳道 

【引言】 

感謝主！說不出來、滿有榮光的大喜樂，我們大家都想要吧?!我們今天要開始讀

彼得前書，這整卷書會告訴我們，我們的「說不出來、滿有榮光的大喜樂」從何而來？

要怎樣培養在我們的生命當中？要怎樣活出來？先跟大家分享，這卷書的作者是那個

與耶穌行走在水面上、三次不認主的使徒彼得。他本來就是個性比較激動的人。他有

說不出來、滿有榮光的大喜樂，一方面可能是因為他的個性本來是感情比較極端一

點，但是，他要告訴我們，「說不出來、滿有榮光的大喜樂」不是靠個性，而是靠生

命當中的聖靈而活出來的。 

彼得寫這封信是在大約西元後 65-70 年之間，我們看他列出的教會名稱可知，是

寫給現今整個土耳其各地的教會。當時彼得是在羅馬的監獄裡，寫信給整個土耳其地

區的教會。保羅也寫信給這個地區的教會，就是加拉太書。在啟示錄裡，耶穌自己對

七個教會勸勉，那七個教會也都是在現在的土耳其這個地區。彼得說他寫信是給「寄

居的客旅」，有些人可能會認為他是寫給猶太人，但我們看彼得前書的前面就發現不

是，因為在一：14 說他：「你們曾經放縱私慾」那樣就像外邦人，但另一方面，他又

一直稱呼他們為「以色列」是神的子民，在二：9 說：「惟有你們是被揀選的族類，

是有君尊的祭司」。這也是新約聖經中很重要的一個觀念，在以弗所書二：15 說，在

基督裡，舊的外邦人已經廢掉，成為新造的人。在耶穌裡，我們是以色列。 

在這封信裡，彼得要我們從三個方面得到大喜樂,首先是要清楚認識自己的身

份，在耶穌裡，我們是誰?當我們開始認識在祂裡面是誰，會有兩方面的結果。其一，

當我們面臨外在的逼迫患難，有新的角度來面對。其二，我們對待彼此、我們跟人的

關係，要怎樣活出耶穌的樣式。今天我們就要來看這卷書開始的這一段，我們先一起

禱告。 

【本文】 

對於今天的經文，我這邊有稍微不一樣的排

列，這是因為希臘文原文的整個文法跟邏輯思緒架

構，與和合本的中文是不大一樣的。所以我重新整

理了一下，讓我們了解彼得所講的不同部份彼此的

關係。 

首先，他說使徒彼得寫信給一群蒙召、寄居的

客旅，在和合本裡，我們可能會把重點放在他們是

分散在什麼地方。在原文裡，分散在的地方那些地

名是括號裡。他的重點是在，我們在這地上，無論

是在本國或異國，我們都是寄居的、都是客旅。因為我們真正的家是在天上。這個觀

念非常重要，太多時候，我們會以為這裡就是我們的家，我們會安於這裡的舒適而滿

足。這是不對的。如果你屬基督，你在這個地上你永遠是寄居的、是客旅。所以彼得
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是在提醒讀者，他們不屬這個世界，你是客旅。他們中間有些可能從耶路撒冷被逼迫

而分散各地，他們特別可以體會所謂寄居的、客旅的感覺。我感謝神，讓我可以搬到

台灣來，讓我也可以有一點這樣的感覺，雖然我在這邊已經一二十年了，也可以開始

覺得這裡是我的家，但是總會有些事提醒我是不屬於這地方。例如有時候經過小孩子

面前，小孩子說：「媽咪，那邊有個外國人。」我們每個人住在這地上，都應該有這

樣的認識，我們不屬這裡，這只是暫時的，將來會回真正的家。 

我們之所以不屬這世界，是因為我們蒙召。很

多基督徒不懂這意思，接下來彼得說我們蒙召，是

照父神的先見、是藉著聖靈使我們成聖、以至於順

服耶穌所以蒙他寶血所灑。 

所以，這個蒙召身份的身份有三個層面，首

先、是建立在父神的先見。在創世以前神就看見你

我，而且祂就揀選了你我。小時候打球選隊，總是

希望自己是優先被揀選的，而不是最後沒人要、勉

強被接受的。神在萬世以前就看見你，而且就決定

祂要你成為祂的。而且祂看見的不只是現在的你，祂看見的是將來的你，將來的你可

以成為怎樣的你。這一個層面我自己覺得很重要。因為神看見了，那就是真實確切的。

對我而言，覺得這點很重要，因為我常常對自己感覺很失望。常常我對自己的態度、

言語、行為又再犯錯而失望，但是神看見的，不只是今天的我，是將來的我。而且祂

用一個方法，讓聖靈澆灌在我們的生命當中，讓我們可以成聖。這是一個過程，根基

是天父早已揀選了我們。現在聖靈繼續動作在我們身上。耶穌告訴我們，聖靈是讓我

們為罪、為義、為審判，自己責備自己。讓我們看清楚自己的狀況是在罪惡當中，讓

我們看見什麼是公義，讓我們分清楚該做什麼事情。耶穌也告訴我們，聖靈是帶我們

進入一切的真理，真理可以賜我們自由。聖靈的工作帶領我們、熬煉我們、塑造我們，

讓我們成為不一樣的人，讓我們可以成為天父原先所看見的那個樣子。聖靈在我們生

命中繼續工作，為了要讓我們順服主耶穌，也是蒙祂寶血所灑。聖靈工作在我們身上，

讓我們可以變得不一樣，讓我們可以順服。耶穌在「大使命」中告訴我們要去使萬民

做祂的門徒，教導他們順服一切耶穌所吩咐的。我們被神揀選，不是一張機票而已，

而是讓我們改變，活出一個不一樣的生命。這邊說到耶穌的寶血，耶穌的寶血是將我

們洗淨了沒錯，但那是另外一個用語。若我們看舊約聖經，嚴格來講「灑血」不是一

個做潔淨的動作，而是有一點像蓋章證明這件事情完成了。耶穌醫好了大痲瘋的病

人，囑咐他去給祭司看，舊約裡有說，祭司要察看、經過七天… …，最後要獻祭。

最後，當祭司已經證明這個人已經潔淨、醫好了，最後就要將獻祭的血灑一點在他身

上，就是一個認可、肯定。這裡提到的是，因為神揀選了我們，聖靈繼續在我們身上

工作，因為我們順服耶穌，最後，祂蓋章確認：「是的，你就是我原先看見的那個樣

子，已經成全了。」 

這個過程呼應也羅馬書第八章我們熟悉的：「我們曉得萬事都互相效力，叫愛神

的人得益處，就是按他旨意被召的人。因為他預先所知道的人，就預先定下效法他兒

子的模樣，使他兒子在許多弟兄中作長子。」(羅馬書八:28-29) 這裡也講到神預先

揀選了我們；萬事互相效力也是聖靈的工作；為了是使我們效法他兒子的模樣，這就

是順服耶穌、活出耶穌的樣式。所以我們要記得，萬事互相效力，不是為了使我們舒

適或賺更多的錢、讓事情更順利。也許會有那樣的結果，但那不是重點。萬事互相效

力是讓我們像耶穌，有祂的公義、聖潔、憐憫、恩慈，讓這些在我們裡面成長出來。
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父神揀選我們、聖靈在我們身上工作使我們成聖，讓我們順服耶穌、效法耶穌、活出

祂的樣式，到最後祂真的可以肯定說：「你就是我的孩子，我愛你！」透過他提醒我

們這救恩是多麼的奇妙，恩惠平安是不是已經多多的加給我們了呢？ 

我們看得很清楚，這是三位一體真神的工作。我們基督徒要特別地注意，三位一

體是我們的信仰跟世界上所有其他宗教信仰不一樣，這是超越人所能理解的一個奧

秘。怎樣是一位神，但是有三個位格？祂們是一位神，但是各自有自己的能力、功能、

做法，是超乎我們的了解，但這是我們認識的這一位神。聖經一再的提醒我們，我們

的神就是這樣的奇妙。 

所以，願頌讚歸於我們的父神，很重要的原因

就是因為「祂重生了我們」。耶穌基督使我們重生

了。在我們重生之前，我們是死在罪惡過犯之中。

以西結書說，好像已經枯乾的骨頭散在地上，從完

全沒有生命的狀態變成可以站起來、成為一個榮耀

偉大的軍隊。之前我有分享過，我一個朋友本來是

吸毒的，被關在監獄，她的太太帶著孩子離開他，

他整個生命毀了。後來他認識主。現在你若認識這

個人，他願意為主冒險受苦，願意為主所做的事

情，有時候你會覺得他是瘋子。為什麼這樣子？他常常提醒我說：「Paul, 你知道嗎？

我本來已經死了！我現在每一天都是多活的，是神賜給我的，不是我的，我本來已經

沒了。若不是祂，我老早已經在墳墓裡面，但是因為祂重生了我。我的生命完全屬於

祂。而且我現在若走，已經是恩典了。」所以他就願意為主活。弟兄姊妹，那應該是

你和我。因為我們本來是死在罪惡過犯中，天父透過耶穌重生了我們，讓我們有新的

生命。 

祂怎樣重生了我們呢？照著自己的大憐憫! 我們本來死在那裡，是一堆乾枯的骨

頭，祂為什麼要關心我們？那是因為祂的憐憫這麼大，祂愛我們、疼惜我們，所以賜

生命給我們。而且，祂重生我們不只是回到原來的樣子而已，祂重生我們，進入一個

活潑的盼望，或者說 “有生命力的盼望”、”帶來生命力的盼望”。這個盼望，是

藉著耶穌基督從死裡復活。耶穌的肉身釘在十字架上，死了，葬在墳墓裡，三天後復

活，讓我們知道我們這個 “重生” 不只是抽象觀念上的東西。當我們死了之後，我

們的身體也會復活，會永遠跟耶穌在一起，像祂一樣有復活的身體。這就是我們活潑

的盼望，而且是進入一個基業，或者說繼承家產。羅馬書第 8章說耶穌在許多弟兄中

作長子，我們便是耶穌的弟弟。因為這裡用繼承的這象徵性說法，所以說弟兄，正如

聖經也說我們都是耶穌的新娘，其實是不分性別的。我們屬於這個家，是繼承的人，

而且這個基業是不能朽壞、玷污、衰殘的。而且是為我們保留在天上，或者說是為我

們保留在永恆裡。意思是說，任何其他的家產，也許你父母很努力一輩子買了一棟房

子要留給你，但是遇到地震、火災… …各種各樣的原因，房子壞了，你還是可能會

破產。但是我們所受的這個基業是永遠不能朽壞、玷污、衰殘，是為我們保留在天上

的。 

而且我們自己也是蒙保守。怎樣蒙保守的呢?是以神自己的大能，祂說有就有、

命立就立，祂說要有光就有光，祂說要有天地就有天地，星星、動物… …等等一切，

現在可以靠著祂繼續施行的能力維持。我們這樣蒙保守，是完全的安全，所以我那位

朋友願意為主做一切，因為他知道他蒙保守，就算要離開這個世界，也是永遠蒙保守。
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但這是藉著信心，我要踏出信心的第一步才可以進

入救恩裡。就像以色列人要過約旦河的時候，那些

祭司抬著約櫃，要踏到水裡面河水才會分開，甚至，

是在約旦河氾濫的時候，要踏進去真的需要信心。

神的大能雖大，但我們的信心要相稱。要承接祂的

大能，是看我們這管道信心的大小。這個信心就是

前面說聖靈要讓我們成聖的過程。我們要擴展我們

的信心，一步一步的相信神，我們在祂裡面可以愈

來愈經歷祂的大能保守我們、使用我們、祝福我們，

以致於我們進入救恩。新約聖經一直給我們一個觀念，我們的救恩一方面是過去得到

的，一方面是正在進行的，一方面是將來還沒有成的。我們得救、已經信耶穌、因為

蒙揀選，這是現在已經有的，但現在還在成聖的過程中，我們還沒有完全得救。將來

耶穌再來，祂在榮耀裡顯現，我們與祂一同顯現在榮耀裡，那時候我們完全得到救恩，

那是已經預備好將來要在末世時顯現的，我們會承接、我們會經歷。 

前面講到我們蒙揀選、聖靈在我們身上工

作… … 他已經給我們夠多的原因，因此我們大大

地歡喜，正當我們憂愁。原文是說：「我們大大地歡

喜，但是一邊也憂愁」。這樣不是矛盾嗎？你會在痛

苦當中大大的歡喜嗎？其實有的時候我們會。我年

輕的時候鍛練身體，練到肌肉痛得不能動，但是我

很快樂，因為我知道我的身體變健壯，這個痛苦會

帶來我想要的結果。也許有更好的例子就是生孩

子。懷孕 9 個月各種各樣的不舒服，最後生產的極

端痛苦，但是會在當中歡喜，而且大大的歡喜。其實我們的狀況也類似，有這麼多原

因讓我們歡喜，過程當中雖然有憂愁，但這憂愁有些特質，它是暫時的，而且是一個

必經的過程。另外一個說法：它不會浪費。神給我們這個憂愁，只是為了要帶出好的

結果。我們面臨的憂愁都是有目標的，祂不是隨便讓我們憂愁的，是有用處的。因為

透過這「百般的試煉」，祂煉淨我們的信仰、信心。剛才說過，我們是蒙神保守，但

要藉著信心才可以經歷祂的保守。所以我們的信心要被憂愁熬煉，比煉淨的金子更寶

貴。因為金子還是可以朽壞，我們的信心被熬煉，當耶穌顯現的時候，會顯出「稱讚、

榮耀、尊貴」。 

因此，我們所面臨的憂愁，無論是人際的困難、經濟的壓力、工作的不順、國家

環境的困難，神加在我們被揀選的人身上任何的試煉，都不會浪費。它是有目標，真

的是互相效力，叫愛神的人得益處。就是讓我們蒙神恩召的人效法耶穌，我們的信心

被熬煉，就可以跟耶穌有一樣的榮耀被顯現出來。這位耶穌基督真的是重點，一切立

在祂上面。 

這裡說，雖然我們沒有見過祂，我們卻愛祂。

如今雖不得看見卻信祂。而且因為我們愛祂、信祂，

我們就有說不出來、滿有榮光的大喜樂。沒看過的

人，我們為什麼要愛祂？為什麼會信祂？這也是我

們的信仰裡看來似乎矛盾之處。但事實上，前面已

經告訴了我們，我們雖然沒有看見祂，卻經歷了祂。

我們沒有看見祂，但祂看見了我們現在的樣子，願
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意接納，更看見我們未來的樣子，願意成全。我們信祂，因為祂是信實的，給我們許

多的應許，沒有一個落空。而且祂用祂自己的死而復活證明，到了那一天，我們也會

與祂一同復活。因此，我們就有說不出來、滿有榮光的大喜樂，就大有歡喜。和合本

說「大喜樂」，原文是一個動詞，它不只是我們擁有的特質，它是我們行動出來的。「說

不出來」的另一個說法是「忍不住」。忍不住一定要怎樣出來呢？就在不一樣的生活。

聖靈在百般的試煉當中熬煉我們，讓我們透過信心經歷神的保守，祂的能力讓我們活

出一個不一樣的生命，我們就在得著我們信心的果效，就是我們靈魂的救恩。 

這裡我分出一點來，是因為它有一點是結果，也有一點是原因。我們之所以會喜

樂，是因為我們在得著我們信心的果效，就是我們靈魂的救恩。但就是因為我們這麼

喜樂地在耶穌裡面，經歷祂的能力、祂的同在、祂的愛、祂的蒙召，所以會帶出這樣

的喜樂。而且這樣的喜樂就會帶出我們的救恩，讓我們經歷信心的果效——救恩，所

以它是雙方向的。 

接下來，10-12節主要是說，我們這奇妙的救恩是因為聖靈啟示古人，然後他們

有預言，看到了一部份就非常興奮，他們就一直要察驗究竟是什麼狀況，但是他們發

現，不是為了他們自己，而是為了我們。這段經文是為了特別再次提醒我們，用另一

個方法形容我們得到的救恩是多麼的奇妙、是多麼的寶貴。 

所以我們再複習一下、思考一下，我們得到的

這說不出來、滿有榮光大喜樂是什麼呢？就是從神

的揀選開始，我們是被全能上帝揀選、被接納、被

肯定，這樣的感覺真好！祂在創世以前已經選定了

我們，依照父神的先見，藉著聖靈的成聖工作。祂

現在也在塑造我們，在成全我們，在改變我們。讓

我們最後可以順服耶穌，蒙祂寶血所灑，蓋章確認

說這是我的作品，這是所我喜悅的、是聖潔的。這

就是很大的恩惠與平安要加給我們。 

而我們有說不出來、滿有榮光大喜樂是因為神

重生了我們。我們死在罪惡過犯中，但是祂給我們

新的永恆的、不能朽壞的生命，照著自己的大憐憫。

不是憑著我們的行為或特質，完全是靠著祂的憐

憫。而且是進入一個活潑的盼望，我們形容這盼望

就像我們知道自己有些行為一直改不過來，但知道

總有一天神可以成就，我們會效法耶穌基督的樣

式，因為已經預定了。藉著耶穌的復活，我們從死

裡面也可以復活，而且帶我們進入一個基業，這基

業是不能朽壞、玷污、衰殘的，是永恆的。 

我們是耶穌的家人，而且我們是蒙神保守的。

就算我們跌倒，神自己的大能要保守我們。無論是

外在的、是自己裡面的軟弱，神是足夠的。要操練

我們的信心，讓我們可以接那這樣的大能保守在我

們的生命中。讓我們可以經歷救恩，是已經為我們

預備好的。 
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說不出來，滿有榮耀的喜樂我們同時憂愁
•暫時、盡必要
•包含百般試煉
•帶來榮耀的結果

•試驗過的信心
•稱讚、榮耀、尊貴

耶穌自己已經完成了祂的工作，坐在父神的右

邊。祂就是在等待這個過程，讓我們這個成聖、熬

煉的過程，這個短暫的憂愁，帶來大大的喜樂。所

以我們有這個說不出來、滿有榮光大喜樂，正在我

們的憂愁當中。甚至說，我們的憂愁可以成為喜樂

的原因。而我們知道這個憂愁是有目的、是有果效、

是值得的。 

弟兄姊妹，這個很重要！耶穌說，在這世界上

我們會有苦難，但是你們要壯膽，因為我已經勝了這世界。弟兄姊妹，若你聽到無論

是牧師或心理學家還是什麼人告訴你說，你在這世界上可以過一個完全平安、安逸的

生活，他就是在騙你，很可能在騙你的錢。耶穌說你在世上就是會有苦難，但是感謝

主，苦難它是暫時的，而且是盡必要的，不會給我們多餘的。在這百般的試煉中，它

會帶出一個榮耀的結果。就是一個被熬煉過、被試驗過的信心。這比什麼都寶貴，而

且會顯出稱讚、榮耀、尊貴。 

這過程讓我們認識、經歷耶穌。只有在困難當

中，我們才發現祂的能力，我們才真正的認識祂。而

且帶來我們信心的果效，就是我們靈魂的救恩。我們

這個生命有很多問題，這些都會過去。但我們得救的

靈魂，我們復活的身體永遠跟耶穌在一起。我自己認

為這是說不出來、滿有榮光大喜樂的原因。 

 

【結論】 

感謝神！透過祂的使徒彼得來提醒我們這些寄居的客旅，我們不要看這些暫時的

憂愁。或者說，在這些暫時的憂愁中，我們可以有說不出來、滿有榮光大喜樂。我們

知道沒有任何一個痛苦是浪費的，它都會帶來一個結果，一個榮耀、說不出來的榮光、

稱讚，耶穌親自的肯定說：「那就是我的！」天父說：「你就跟我兒子一樣！」為了這

樣的榮耀，我們所面臨的困難是值得的。而且我們浸泡在這樣的喜樂當中，更是讓我

們看清楚耶穌基督的榮光，更是讓我們經歷我們信心的果效，就是我們靈魂的救恩。

我們重生的生活完全成全了，榮耀天父。� 
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